

PENSANDO EL MUNDO DESDE BOLIVIA

UN LIBRO DOBLEMENTE PROVOCADOR

Gonzalo Gozálvés Sologuren*

*Estos grandes pensadores
nos visitaron porque
también querían conocer de cerca
cómo es que el pueblo sencillo y trabajador
va llevando adelante su proceso
de transformaciones.
Nos visitaron porque
esta lucha es impulsada por
hombres y mujeres muy importantes*

RESUMEN

Informe sobre el Seminario Internacional de análisis de la realidad boliviana, que facilitó la participación de grandes pensadores del mundo (como Toni Negri, Michael Hardt, Judith Revel, Giuseppe Cocco, Enrique Dussel, Ernesto Laclau, Gayari Spivak, Huigo Zemelman, Immanuel Wallerstein y Win Diercksens) que exponen sus propuestas teóricas, en el marco del proceso político de transformaciones que vive Bolivia, con el propósito de compartir sus propuesta y análisis teóricos con la experiencia y producción teórica-política nativa.

* Director de Participación Ciudadana de la Vicepresidencia

<Realidad política, social y económica de Bolivia>, <Teoría de las multitudes en la Historia>, <Rebelión estudiantil en la historia>, <Proceso de cambio, Filósofos del siglo XX y XXI>

SUMMARY

Report on the International Seminar on Analysis of Bolivian Reality, which facilitated the participation of great Philosophers of the world (such as Toni Negri, Michael Hardt, Judith Revel, Giuseppe Cocco, Enrique Dussel, Ernesto Laclau, Gayari Spivak, Huigo Zemelman, Immanuel Wallerstein and Win Diercksens) whom expose their theoretical proposals in the framework of the political process of transformations that lives Bolivia, with the purpose of sharing their proposal and theoretical analysis with experience and native teorical and political production.

<Political, social and economic realities of Bolivia>, <Theory of crowds in history>, <Student revolt in the history, process of change>, <Philosophers of the 20th and 21st centuries>.

UN LIBRO PROVOCADOR

Estos seminarios están marcados por la nueva era que se está viviendo en el país, la visita de estos importantes pensadores en otras condiciones hubiera sido inimaginable, la posibilidad de que amplios sectores debatan de política en condiciones de horizontalidad con importantes luchadores de otras regiones del mundo es también un hecho que responde al proceso de cambio que estamos viviendo.

Esta experiencia además de algunos hechos positivos nos remite también a las tareas que tenemos por delante, la constitución e implementación del Estado plurinacional comunitario de Bolivia, para la cual debemos continuar con el proceso de descolonización y enriqueciéndolo y reforzándolo con este intercambio con otros intelectuales, con otros pueblos, otras experiencias, puesto que tenemos lugares comunes que construir como lo que aquí denominamos el vivir bien que tiene coincidencias con las aspiraciones de vida de otros pueblos.

Es un libro doblemente provocador por las propuestas teóricas que están planteadas en sus páginas que sintetizan el trabajo intelectual de los expositores, pero además, porque estas reflexiones se realizaron dentro del proceso político vivo del que somos parte, circunstancia que exige a todos -partiendo de los expositores- de mayor profundidad y mayor esfuerzo por pensar nuestra realidad. No es fácil conseguir textos que incorporen debates políticos planteados en un proceso vivo, mucho menos de todos estos grandes pensadores juntos.

Se presentó el libro en todas las ciudades capitales del país, en todas ellas los participantes se motivaron a pensar el mundo desde “estas tierras”. Esperando que estos seminarios y las publicaciones sean un insumo que les ofrezca nuevas problemáticas, distintos enfoques y, sobre todo, la provocación de continuar pensando nuestra realidad como arma para construir nuestro porvenir.

LOS EXPOSITORES DE LOS DISTINTOS SEMINARIOS

Todas estas sensaciones provocadas por la llegada de un personaje tan importante en la lucha emancipativa de los pueblos, como fue la de Toni Negri, se replicó con cada una de las visitas que recibimos: primero, Toni Negri, Michael Hardt, Judith Revel, Giuseppe Cocco, luego, Enrique Dussel, Ernesto Laclau, Gayatri Spivak, Hugo Zemelman, Imanuel Wallerstein y Win Dierckxens.

TONI NEGRI EN BOLIVIA!

Fue grande la expectativa que despertó para muchos estudiantes, académicos, intelectuales, activistas sociales y público en general el anuncio de la llegada de Toni Negri a Bolivia.

Negri, es un importante activista reconocido a nivel mundial por su producción intelectual, llegaba al país junto con 3 compañeros suyos que forman parte del grupo “Multitud”: Giuseppe Cocco, Judith Revel y Michael Hardt.

Para los estudiosos de las ciencias sociales, este nombre llama la atención inmediatamente porque trae aparejada toda una matriz interpretativa de la realidad mundial actual desde la política, la filosofía y muchas otras disciplinas. El trabajo de Negri es una producción muy novedosa, creativa y seria. Durante muchos años sus libros llenaron los estantes de librerías y bibliotecas sirviendo como referencia para los debates políticos estratégicos, sus teorías fueron ejes importantes en las aulas y clases de muchas carreras en nuestras universidades.

Era la primera vez que llegaba a Bolivia un intelectual de esa talla. Este fue el primer seminario *Pensando el mundo*

desde Bolivia que se lo denominó “*Imperio, multitud y sociedad abigarrada*” que llegaría a aportar muchos elementos para el debate sobre la constituyente, el estado, la política, la liberación, aportando ideas que al mismo tiempo nos exigía a nosotros mismos a pensar desde nuestra realidad el proceso boliviano.

Por ejemplo, cuando Toni Negri dio una conferencia en Sucre, un asambleísta comentó su exposición planteando con mucho detalle el recorrido intelectual de Negri y con mucha radicalidad su propuesta del poder constituyente y su relación con el Estado como poder constituido, sin embargo, Negri con mucha pasión refutó esta interpretación fundamentando que él en sus libros hablaba del Estado europeo totalmente institucionalizado y erguido por encima de la sociedad algo diferente a la relación que hay entre el Estado y el poder constituyente en Bolivia, a lo largo de su historia y con mayor razón ahora que el poder constituyente tiene un peso muy importante. Es decir, a veces con las lecturas podemos volvernos más radicales que el mismo autor, tal vez porque el autor no tomó en cuenta en su obra la diferencia de esta nueva realidad que él conocía.

Una de las explicaciones que tratamos de encontrar en Toni Negri es que, inicia el abordaje de su producción teórica a partir de las transformaciones del mundo del trabajo que modificaban lo que hasta entonces se asumía como clase obrera y revolucionaria.

En el segundo seminario titulado “*El pueblo, lo popular y el populismo*” compartimos estos análisis con el conocido filósofo latinoamericano Enrique Dussel que propone como lugar de enunciación del pensamiento: nuestra realidad latinoamericana. También tuvimos la presencia de Ernesto Laclau, el conocido sociólogo argentino que da clases ahora en Inglaterra, que nos muestra la complejidad de la constitución de las subjetividades a partir del contenido que le puedan dar las demandas de determinado sector, el populismo argentino marcará estas reflexiones. En este seminario, Enrique Dussel nos propone rescatar el concepto de pueblo desde la realidad de América Latina y desde el sentido que tiene esta palabra en las luchas sociales del continente, él nos dice que a diferencia de otras regiones donde pueblo significa población, en América Latina significa el pobre, el proletario, el que vive en los barrios marginales, el que trabaja, al que le cuesta conseguir cualquier cosa en la vida, el que trabaja la tierra, pero también el que lucha, ese es su punto de partida.

En el tercer seminario participaron Gayatri Spivak, intelectual y activista hindú, actualmente trabaja como catedrática en las universidades de Estados Unidos y que tiene una historia muy interesante, los luchadores sociales de su generación, son herederos de la lucha por la descolonización de Gandhi, Nherú y otros, aunque con

algunas distancias porque estos dos grandes líderes tenían una posición nacionalista y generosa con algunos sectores acomodados de su país.

Spivak también nos cuenta, cómo es que en la India, luego de expulsar físicamente a los ingleses, se dieron cuenta que ese había sido un paso muy importante, pero que el proceso descolonizador no concluía y que por el contrario, se les presentaban nuevas formas de colonización en un nuevo período. Fue de esta forma que se sumó al movimiento “descolonizador” para abrirse campos de acción pero que en realidad su finalidad siempre fue impulsar la comprensión, la lucha y la actividad de la subalternidad. Y precisamente este es el tema central que Gayatri Spivak nos planteará en sus dos conferencias.

También nos acompañó en este tercer seminario Hugo Zemelman, reconocido como el epistemólogo más importante de América Latina, él se pregunta permanentemente sobre el pensamiento y desde donde piensa el sujeto, en él, la cuestionante surge a partir de un hecho histórico y político vivido, ¿qué es lo que pasó con la revolución chilena?, ¿cómo pensaron su realidad en ese momento todos los actores que participaron activamente de tal forma que no pudieron impedir la instauración violenta de la dictadura pinochetista? Y es precisamente este el ángulo del problema que nos propone en su conferencia, ¿qué están haciendo las universidades?, ¿qué tipo de trabajo intelectual está produciendo?, ¿por qué es que se piensa más desde los libros, las teorías, los títulos y menos desde la realidad? Preguntas que también son para nosotros un desafío lanzado.

Imanuel Wallerstein que participó en el cuarto seminario sobre “La crisis del sistema-mundo capitalista” compartió con nosotros la producción intelectual que ha realizado desde su juventud, también en él es un hecho histórico fundamental el que le exige posicionarse en determinado ángulo para plantearse los problemas teóricos. En su caso un hecho histórico será el hito que le confronta a plantearse determinados problemas en su producción teórica, indica que en 1968 no solamente hubo una rebelión estudiantil, en su interpretación aquél momento marca toda un período de una revolución mundial realizada por una serie de hechos históricos como la guerra de Vietnam, levantamientos sociales en varias regiones del planeta, crisis económica. La derrota de esta revolución se expresará en el fin del estado social y el nacimiento del neoliberalismo. A partir de esta reflexión, Wallerstein nos explica sobre estos orígenes de la crisis actual y los escenarios posibles que podrían emerger como resultado de la misma.

Hablamos de estas anécdotas porque son hechos vivenciales fundamentales en la producción de conocimiento

de estos grandes pensadores que nos visitaron, al ser hechos políticos emancipativos marcan un compromiso muy profundo en sus reflexiones, que al mismo tiempo no nos están diciendo ¿qué hacer?, o ¿cómo hacerlo?, sino que es un intercambio que refuerza los propios compromisos.

ACTIVIDADES Y FINALIDADES

El objetivo de los seminarios es compartir las propuestas teóricas y los análisis de los teóricos invitados para intercambiar a través del diálogo y la conversación, sus propuestas teóricas por un lado y nuestra experiencia y producción teórica-política propia, por otro lado.

Hemos asumido la metodología de “seminario” para estas actividades, porque la llegada de nuestros invitados no solamente implica las exposiciones magistrales realizadas en las conferencias públicas, durante los seminarios también se realizan conversatorios, talleres, diálogos, foros, paneles, con una pluralidad de sectores y actores: organizaciones sociales, pueblos indígenas y originarios, comunidades, autoridades del estado, servidores públicos, intelectuales, académicos, estudiantes, de muchos departamentos del país. Podemos asegurar que en cada experiencia se realiza un inmenso intercambio de visiones y experiencias que enriquecen a todos los participantes porque cuestionan sus certezas (incluso la de los invitados-expositores) y planteando problemas novedosos o que surgen desde nuevos ángulos.

Uno de los primeros cuestionamientos que surgieron en torno a este primer seminario fue el siguiente: “si estamos descolonizándonos, ¿por qué ahora traemos a intelectuales extranjeros para que nos orienten sobre qué debemos hacer?”

Este cuestionamiento es totalmente válido, puesto que un proceso de descolonización tiene como contenido fundamental el dejar de existir a través de los moldes, los modelos, de los ojos de los colonizadores, que controlan las existencias, prácticas y actitudes para su beneficio y no para el beneficio propio de los pueblos. Esto significa ubicarnos en nuestra propia realidad para construir nuestro porvenir. Es precisamente, que el proceso de cambio tiene como un eje fundamental, la descolonización. Es por este motivo que muchas de las actividades de la vicepresidencia del estado plurinacional tienen como objetivo el promover la descolonización desde distintos ángulos y especialmente en la producción del conocimiento. Muchos debates, reflexiones, formación, producción de bibliografía, rituales, etc. encuentran a diario un espacio de socialización y comunitariedad en la Vicepresidencia.

Sin embargo, junto a estas actividades que son importantes, también se ha abierto un espacio de debate político en el que se debate con teóricos originarios de otros



puntos del planeta. La construcción propia, nuestras luchas, una gran cantidad de problemas que enfrentamos, además del carácter descolonizador también tienen similitudes, parecidos e incluso causas comunes con las luchas de otros pueblos del mundo, por eso, luego de plantearnos permanentemente los horizontes desde nuestra propia realidad, es importante también compartirla en solidaridad con otras personas que puedan transmitirnos las experiencias de lucha y las propuestas de conocimiento en relación a esa situación.

Pero una característica muy importante de los seminarios, es que se trata de un espacio de debate académico-teórico abstracto en el que se discuten simplemente teorías, sino como un espacio en el cual se discute política, partiendo del compromiso de los distintos protagonistas. Todos los invitados que nos visitaron tienen un comprobado compromiso con la lucha de sus pueblos, de los pueblos del mundo y, ahora también lo expresan, un compromiso con la lucha del pueblo boliviano. Y, es precisamente el compromiso como punto de partida el que le da un sentido político estratégico fundamental a este debate que se realiza por períodos diferidos. No se puede pensar la realidad desde la teoría abstracta, la única forma es la relación que se establece entre la experiencia y el compromiso de la producción de conocimiento con esa realidad.

Un segundo cuestionamiento que recibimos en relación a los seminarios es que con la llegada de Negri se creía que había la intención de posicionar su propuesta teórica en el campo político boliviano como una forma singular de pensar y actuar. Este cuestionamiento fue rebatido por la diversidad y pluralidad de invitados que nos visitaron posteriormente, cuyos pensamientos no sólo eran muy distantes al de Toni Negri, sino que incluso lograron generar y de alguna manera profundizar un debate muy intenso entre varios de los autores mediante su participación en los Seminarios, es decir, que incluso diferentes propuestas realizadas en otras regiones se están debatiendo acá. Eso muestra que no hay predilección por mostrar tal o cual propuesta sesgada de la realidad a partir de este u otro autor, lo que hay es una necesidad imperiosa de debatir e intercambiar ideas y experiencias con todos aquellos intelectuales comprometidos con las luchas de los pueblos.

LA GRAN CAPACIDAD POLÍTICA DE LOS SUJETOS EN BOLIVIA

Los expositores que nos visitaron tuvieron una gran cantidad de oyentes. Como las actividades realizadas fueron parte de los seminarios de manera integral, los invitados intercambiaron sus ideas con organizaciones sociales, movimientos sociales, pueblos indígenas y originarios, estudiantes de las universidades, académicos, intelectuales,

servidores públicos, autoridades del Estado. La mayoría de estos encuentros fueron experiencias muy intensas para todos los participantes, hasta el punto que casi la totalidad de los invitados se impresionaron de la capacidad de liderazgo y la claridad política de los actores, es que ser dirigente o base de las organizaciones y movimientos sociales en Bolivia no es algo sencillo.

En primer lugar, los dirigentes tienen una herencia ancestral como cultura organizativa que nace desde la forma de relacionamiento básico de nuestros pueblos con la pachamama (madre tierra), por ejemplo, en la región andina somos la cultura de la papa, esto define formas de organización, imaginarios, rituales, espiritualidad, cosmovisión, prácticas políticas, etc. Pero también estos liderazgos son la expresión de la lucha de las organizaciones y movimientos sociales contra un capitalismo que intenta colonizar todos los aspectos de la vida. La lucha se realiza en el día a día, pero también en las resistencias y construcciones.

Toda esta experiencia, herencia, organización, voluntad de construir, comunitariedad, se expresa en cada una de las intervenciones de nuestros dirigentes, cuando toman la palabra en asambleas, talleres o reuniones.

Sus voces son una interpelación resonante para todos aquellos que están de parte de la lucha de los pueblos, cada timbre de firmeza o cada tono paciente con la calma de la sabiduría eterna, son una convocatoria a seguir pensando y actuando.

Estos grandes pensadores nos visitaron porque también querían conocer de cerca cómo es que el pueblo sencillo y trabajador, va llevando adelante su proceso de transformaciones. Nos visitaron porque esta lucha es impulsada por hombres y mujeres muy importantes.

PRÓXIMAS ACTIVIDADES

Luego de la publicación de este libro (en el que se ha puesto todo el esfuerzo de compilar las partes más importantes de cada uno de los seminarios y que ahora forman parte del primer ciclo), debo comentarles que ya se realizaron otros tres seminarios correspondientes al segundo ciclo. En el V seminario internacional que llevó por nombre "*Estado, sociedad y crisis del capital*" recibimos a Ulrich Brand, Vanessa Redak y Alex Demirivich, dos economistas y un politólogo alemanes y a Ana Esther Ceceña, economista.

En el VI seminario recibimos al conocido economista egipcio Samir Amin en el seminario titulado "*¿Saliendo de la crisis del capitalismo o del capitalismo en crisis?*", así como en el VII Seminario contamos con la participación del

sociólogo portugués Boaventura do Sousa Santos bajo el título de la “Refundación del Estado en Bolivia”.

El texto de las conferencias de este segundo ciclo ya se encuentra en fase de corrección y en muy poco tiempo estará a disposición del público.

Aprovechamos la oportunidad para invitar a todos los lectores de este medio, a participar en los próximos seminarios.

Para el 2011 continuaremos con estas experiencias de debate e intercambio con el economista Pierre Salama; Slavoj Zizek, el filósofo más importante de esta época y los importantes marxistas mexicanos Jorge Veraza y Andrés Barreda.

Los invitamos a bajar en versión digital el libro “Pensando el mundo desde Bolivia” en la siguiente dirección de la red: http://www.vicepresidencia.gob.bo/Portals/0/documentos/pensando_elmundo.pdf



Immanuel Wallerstein

Michael Hardt, Álvaro Garcia Linera, Toni Negri, Judith Revel y Giuseppe Cocco durante el debate entre el grupo Multitud y el grupo Comuna (La Paz, 8 de Agosto de 2007, auditorio del Banco Central de Bolivia).

